




































































































Федеральное государственное автономное образовательное учреждение 
высшего образования «Российский университет дружбы народов» 

 

Юридический институт 

 

АННОТАЦИЯ УЧЕБНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ 

 

Образовательная программа 

40.04.01 Юриспруденция 

Наименование 
дисциплины 

ИСТОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ЮРИДИЧЕСКОЙ НАУКИ 

Объём дисциплины  2 ЗЕ (72 час.) 
Краткое содержание дисциплины 

Название разделов 
(тем) дисциплины 

Краткое содержание разделов (тем) дисциплины: 

1.Право и 
юридическая наука 

Предмет и система, цель и задачи курса «История и методология 
юридической науки». Формирование в рамках курса знаний и 
исследовательских навыков. 
Право как нормативная регулятивная система общества. Типология 
понимания права, ее значение в профессиональной деятельности 
юриста. Интерпретация правовых процессов и явлений в русле 
различных типов понимания права. 
 Юридическая наука как система знаний о праве. Юридическая наука 
как социальный институт. Юридическая наука как деятельность по 
формированию нового знания.  
Методология юридической науки. Научные подходы и методы 
исследований в правоведении.  Система методов юридической науки. 

Философско-мировоззренческие методы и подходы. Методы 
формальной логики. Общенаучные методы исследований. Частно-

научные методы исследований.  Специально-юридические методы 
исследований. Юридико-технические методы. Методология 
сравнительного правоведения.  

Функции юридической науки: гносеологическая, онтологическая, 
аксиологическая, эвристическая, прогностическая. Критерии 
научного знания. 

2.Право как объект 
исследования 

Право и правовая реальность. Многообразие форм существования 
права. Понятие права, его эволюция в общем контексте развития 
общества и государства. Сущность права.  Многообразие подходов к 
праву. Доктрины естественного права. Юридический позитивизм. 
Этатистский подход.  Социологический позитивизм. Интегративная 
юриспруденция. Частные, публичные, корпоративно-публичные 
интересы. Роль интересов в правотворчестве и правоприменении. 
Право как фактор гармонизации отношений в обществе.  
Доктринальная, догматическая и практическая юриспруденция как 
предметные области. Правовая доктрина. Юридическая догма. 
Юридическая практика как разновидность социальных практик.  
Правовые термины, понятия, категории. Принципы права. 
Юридические конструкции.  

3.История 
юридической науки  

Становление, развитие и современное состояние юридической науки. 
Соотношение истории юридической науки с историей права и 
государства, историей политических и правовых учений. 
Становление и развитие права и юридической науки в общем 
контексте эволюции общества..  



Представления о праве на Древнем Востоке. Воззрения на право в 
Античном мире. Римская юриспруденция. Юридическая наука в 
Средневековой Европе. Восхождение научного знания от 
практического к догматическому и от догматического к 
доктринальному. Юридическая наука Нового времени. Юридическая 
наука Новейшего времени.  
Юридическая наука в общем контексте современного научного 
знания. Философские концепции развития науки. Критический 
рационализм К. Поппера. Концепция исторической динамики науки 
Т. Куна. Парадигмы в науке. Научные гипотезы. Относительность 
научного знания. Позитивистская и непозитивистская методология.  
Проблемы развития российского правоведения. Отечественная 
(российская) правовая традиция. Достижения дореволюционного 
отечественного правоведения. Представления о праве в советском 
социалистическом обществе. Юридическая наука в постсоветском 
обществе. Современные представления о формировании и развитии 
научного знания.  

4.Юридическое 
источниковедение 

Выявление соотношения терминов «источники права» и «источники 
познания права». Развитие научных представлений об источниках 
права и источниках познания права (источниках правоведения). 
Юридическое источниковедение как научное направление. 
Источники познания права за рамками источников права. 
 Эволюционное развитие источников права в рамках правовых семей 
и правовых систем. Особенности источников права в правовых 
семьях и правовых системах. Источники континентального права. 
Источники англо-американского права. Национальные правовые 
системы и международные правовые системы.   

5.Современные 
научные подходы в 
правоведении 

Соотношение научных подходов и методов исследования в 
правоведении. Право и юридическая наука как цивилизационные и 
культурные феномены. Формационный подход к эволюции общества 
и права. Цивилизационный подход к эволюции общества и права. От 
формационного подхода – к цивилизационному. Современный 
представления о цивилизациях. Социокультурный подход. Культура 
как надбиологическая программа развития общества. Трансляция 
правового опыта в социуме. Правовые традиции и инновации. 
Юридическая антропология. Юриспруденция интересов. 
Синергетический подход. Герменевтический подход. Использование 
в правоведении достижений других областей научного знания. 
Правовое моделирование. Методы социологических исследований. 
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Peoples’ Friendship University of Russia 
 

Law Institute 

 

OUTLINE OF ACADEMIC DISCIPLINE 

 

Educational program 

        40.04.01 Jurisprudence 

 

Name of the 

discipline 
HISTORY AND METHODOLOGY OF LEGAL SCIENCE 

Volume of the 

discipline 
2 credits (72 hours) 

Discipline Overview 

Name of the 

discipline’s sections 
(topics) 

Overview of the discipline’s sections (topics) 

1. Law and legal 

science 
Subject and system, aim and tasks of the course “History and 

methodology of legal science”. Formation of knowledge and research 

skills in the scope of the course. 

Law as a normative and regulative system of the society. Typology of 

legal understanding, its significance in the lawyer’s professional activity. 

Interpretation of legal processes and phenomena from perspective of 

different types of legal understanding.  

Legal science as a knowledge system of law. Legal science as a social 

institute. Legal science as an activity aimed at formatting new 

knowledge. 

Methodology of legal science. Scientific approaches and research 

methods in legal studies. System of methods of legal science. 

Philosophic-worldview methods and approaches. Methods of formal 

logic. General scientific research methods. Private scientific research 

methods. Special-juridical research methods. Legal-technical methods. 

Methodology of comparative law. 

Functions of legal science: epistemological, ontological, axiological, 

heuristic, predictive. Criteria of scientific knowledge.  

2. Law as an object of 

research 
Law and legal reality. Variety of existing forms of law. Concept of law, 

its evolution in the general context of the development of society and 

state. Nature of law. Variety of approaches to law. Doctrines of natural 

law. Legal positivism. Etatist approach (statist approach). Sociological 

positivism. Integrative jurisprudence. Private, public, corporate-public 

interests. Role of interests in law-making and law enforcement. Law as a 

factor of harmonization of relations in the society. 

Doctrinal, dogmatic and practical jurisprudence as subject areas. Legal 

doctrine. Legal dogma. Legal practice as a type of social practice. Legal 

terms, concepts, categories. Legal principles. Legal constructions. 

3. History of legal 

science 

Formation, development and contemporary status of legal science. 

Correlation between history of legal science and history of law and state, 

between history of legal and political doctrines. Formation and 

development of law and legal science in the general context of social 

evolution. 

Introduction of law in the Ancient East. Views on law in the Ancient 



World. Roman jurisprudence. Legal Science in Medieval Europe. 

Ascending of scientific knowledge from practical to dogmatic and from 

dogmatic to doctrinal. Legal science of the New time (New history). 

Legal science of the contemporary time (contemporary history). 

Legal science in the general context of modern scientific knowledge. 

Philosophical conceptions of the development of science. K. Popper’s 
critical rationalism. T. Kuhn’s conception of the historical dynamics of 

science. Paradigms in science. Scientific hypotheses. Relativity of 

scientific knowledge. Positivistic and neo-positivistic methodology. 

Problems of the development of Russian legal studies. Domestic 

(Russian) legal tradition. Achievements of pre-revolutionary domestic 

legal studies. Presentation of law in the Soviet socialist society. Legal 

science in post-Soviet society. Contemporary perspectives of the 

formation and development of scientific knowledge. 

4. Legal source study   Identifying the correlation of terms “sources of law” and “sources of 

knowledge of law”. Development of scientific views of “sources of law” 

and “sources of knowledge of law” (sources of legal studies). Legal 

source study as a scientific direction. “Sources of knowledge of law” 

beyond the scope of “sources of law”. 

Evolutionary development of sources of law in legal families and legal 

systems. Features of sources of law in legal families and legal systems. 

Sources of continental law. Sources of Anglo-American law. National 

legal and international legal systems.  

Topic 5. 

Contemporary 

scientific approaches 

in legal studies 

Correlation between scientific approaches and research methods in legal 

studies. Law and legal science as civilizational and cultural phenomena. 

Formational approach to the evolution of society and law. Civilizational 

approach to the evolution of society and law. From the formational 

approach to the civilizational approach. Contemporary views of 

civilizations. Sociocultural approach. Culture as a supra-biological 

program of the social development. Translation of legal experience in 

society. Legal tradition and innovation. Legal anthropology. 

Jurisprudence of interests. Synergistic approach. Hermeneutic approach. 

Utilizing achievements of other scientific fields in legal studies. Legal 

modeling. Sociological research methods.  
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